

Zeitschrift: Actes de la Société jurassienne d'émulation
Herausgeber: Société jurassienne d'émulation
Band: 3 (1890-1891)

Artikel: Procès-verbal de la réunion générale de la Société jurassienne d'émulation
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-549657>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PROCÈS-VERBAL

DE LA

RÉUNION GÉNÉRALE

DE LA

SOCIÉTÉ JURASSIENNE D'ÉMULATION

A MOUTIER

LE 25 SEPTEMBRE 1890



Ensuite de convocation faite par le bureau central, la Société s'est réunie à Moutier, le 25 septembre 1879. A 9 heures 1/2, les sociétaires prennent place dans la spacieuse halle de gymnastique, où une réception simple et cordiale leur était réservée.

M. le Pasteur Morel, vice-président de la section de Moutier, souhaite la bienvenue aux nombreux membres accourus de toutes les parties du Jura. Il émet le vœu que la Société d'Emulation popularise son œuvre en se mettant plus à la portée de toutes les intelligences, par la création dans toutes les localités jurassiennes de pe-

tits cercles d'instruction mutuelle au grand bénéfice de la jeunesse du pays.

M. Droz, secrétaire du Comité central, rend compte de l'activité des sections, pendant l'année écoulée, activité qui accuse un réveil heureux dans la plupart des cercles. Le secrétaire donne ensuite lecture de nombreuses lettres d'excuse de membres et de sociétés correspondantes, qui lui sont parvenues.

L'ordre du jour fixé sur le programme de la réunion sera maintenu.

Questions administratives.

A l'unanimité des sociétaires présents, les membres du Bureau central sont confirmés dans leurs fonctions, puis St-Imier est désigné comme lieu de réunion générale pour 1891.

L'assemblée adhère à la décision prise à Berne, le 8 mars dernier, au sein du congrès géographique d'établir un répertoire de la littérature géographique en Suisse.

En vertu de la décision prise, le secrétaire du bureau a envoyé la lettre suivante :

MONSIEUR LE D^r GUILLAUME A BERNE,

La Société d'Emulation, réunie en séance annuelle, le 25 septembre à Moutier a décidé à l'unanimité de ses membres, d'adhérer à la décision prise à Berne le 8 mars dernier, d'établir un répertoire de la littérature géographique en Suisse.

Elle participera aux frais nécessités par cette vaste entreprise par un subside de fr. 50.

Nous vous prions de faire savoir au Comité central, les personnes que vous auriez déjà pu désigner dans le Jura bernois ainsi que les branches qu'elles devront traiter. Nous nous chargerions de désigner les autres collaborateurs.

Veuillez agréer, Monsieur le Président, l'assurance de notre haute considération.

Le Secrétaire.

Il est ensuite donné communication d'une proposition de M. le Conseiller d'Etat Stockmar, ainsi formulée par lettre adressée au Comité :

« La bibliographie est en grand honneur depuis quelque temps. C'est bien naturel, car tous les domaines scientifiques et littéraires sont encombrés. Il devient nécessaire de planter des poteaux indicateurs aux carrefours des connaissances humaines. On a imprimé tant de livres et de documents que des répertoires spéciaux sont aujourd'hui indispensables pour s'orienter et surtout pour éviter des pertes de temps. Chaque science tient à avoir son inventaire bibliographique, qui épargne aux hommes d'étude de fastidieuses recherches et leur indique d'emblée où se trouvent les matériaux dont ils ont besoin pour leurs travaux. C'est dans cette intention que l'Union des Sociétés de géographie de la Suisse a décidé récemment d'établir un catalogue complet de toutes les publications qui se rattachent à la géographie de notre pays. C'est une œuvre d'érudition et de patience, pour la réussite de laquelle l'Union fait appel au concours de tous les hommes de bonne volonté.

« A cette occasion, il me semble utile, pour ce qui nous concerne, d'élargir le cadre de ce travail et d'établir une liste définitive de toutes les publications qui se rapportent au Jura bernois. L'idée n'est pas nouvelle, M. Trouillat se proposait déjà de la mettre à exécution en 1849. Dans son rapport sur la bibliothèque du Collège de Porrentruy, il écrivait ce qui suit :

« Le nombre des auteurs qui appartiennent au Jura serait plus considérable qu'on ne le suppose communément, si l'on parvenait à les réunir. Malheureusement, il en est plusieurs qui n'existent qu'en manuscrits, disséminés de toutes parts et par conséquent peu connus ; il en est aussi que l'on trouve signalés dans les chroniques de nos monastères et qui probablement sont aujourd'hui perdus ou lacérés en partie. Nous prenons la liberté d'attirer l'attention de nos compatriotes sur cette classe d'ouvrages, en les priant de bien vouloir nous transmettre les renseignements qui seraient à leur disposition, sur les œuvres manuscrites ou imprimées des auteurs jurassiens pendant les 16^e, 17^e et 18^e siècles. Ces renseignements serviront à compléter les matériaux que nous réunissons pour un travail spécial sur cette matière. »

« Le travail annoncé par M. Trouillat, qui en comprenait toute l'importance, n'a malheureusement jamais été terminé. Depuis cette époque, le nombre des ouvrages relatifs au Jura s'est considérablement accru. Pendant près d'un demi-siècle notre petit pays a eu la bonne fortune d'être représenté par une pléiade d'écrivains et de savants, dont les noms sont honorablement

connus en dehors de nos étroites frontières. Ils ont tiré de l'oubli nos vieilles chroniques, reconstitué notre histoire, exploré notre sol, fait connaître à la Suisse une contrée que son isolement semblait condamner à ne jamais provoquer l'attention du public, et surtout des lettrés. On peut dire que nous leur devons le sentiment de la solidarité jurassienne.

« Nous ne ferons donc qu'accomplir un devoir de reconnaissance, en même temps que nous rendrions service aux lettres, en réunissant les titres de leurs ouvrages et en publiant une bibliographie du Jura bernois.

« La Société d'Emulation se doit à elle-même de mener à bien ce travail. Depuis 40 ans, tous ceux qui ont tenu une plume dans le Jura se sont réclamés d'elle, et ce sera en grande partie le catalogue des travaux de ses membres qu'elle rédigera en rassemblant les matériaux de cette bibliographie.

« Pour le passé, nos bibliothèques publiques et quelques collections particulières fourniront sans doute tous les renseignements nécessaires. Peut-être même, nos bibliothèques y trouveront-elles l'occasion de s'enrichir de quelques raretés manuscrites ou imprimées qui dorment dans les tiroirs de personnes indifférentes. Mais il faut se hâter. Ce travail deviendra toujours plus difficile et plus compliqué. Une fois terminé, on pourra le tenir au courant par une liste annuelle des publications nouvelles qui sera insérée dans les Actes de la Société.

« J'ai donc l'honneur de proposer à la Société d'Emulation :

1^o De se charger de réunir et de publier dans ses actes une bibliographie du Jura bernois ;

2^o De nommer à cet effet une commission qui se mette en relations avec toutes les personnes compétentes et qui fera rapport sur l'exécution de son mandat à la prochaine session. »

Cette proposition est acceptée en principe à l'unanimité et le Comité central est chargé de son exécution.

La Société décide ensuite, sur la proposition de M. Folletête, de prendre sous sa protection tous les monuments historiques du Jura.

Ainsi que le proposait déjà le Secrétaire dans son rapport annuel, M. Fayot voudrait rendre plus intenses les relations entre les sections. Il propose à cet effet que la section désignée chaque année pour recevoir ses sections sœurs leur soumette une question d'actualité qui serait discutée dans chacune d'elles. Un rapporteur général condenserait ensuite les divers rapports et mémoires présentés et en présenterait à la réunion annuelle les conclusions.

Cette proposition est votée à l'unanimité.

L'assemblée acclame aussi une proposition de M. le Dr Schwab ayant pour but d'associer la Société d'Emulation aux travaux de la Société d'utilité publique bernoise.

Enfin, M. Neuenschwander se recommande aux membres de la Société pour obtenir les poésies populaires d'essence jurassienne. Il désirerait les mettre en musique puis en composer un recueil.

Travaux.

M. Folletête présente un remarquable travail sur l'Histoire de la Prévôté pendant la Révolution. Il divise son travail en deux parties.

1^{re} 27 avril 1792. Entrée des troupes françaises à Porrentruy.

2^e Invasion de Moutier-Grandval par les troupes françaises. (Voir les Mémoires).

M. Arnold Rossel, professeur à l'Université de Berne, fait une intéressante conférence sur l'aluminium depuis sa découverte jusqu'aux brillants résultats obtenus par la grande usine de Schaffhouse. Les descriptions du savant professeur étaient accompagnées de lumineuses expériences.

M. Imer, ancien préfet de Neuveville, lit un mémoire sur un échange de territoire entre le comte de Neuchâtel et le prince-évêque de Bâle.

L'heure s'avançant, on décide de renvoyer la lecture de deux travaux de MM. Chèvre, curé-doyen, sur le chapitre de Saint-Ursanne et de M. Stockmar, sur la réforme de l'impôt foncier. Ces travaux seront publiés dans les Actes de la Société.

Enfin la Société décide l'envoi d'un télégramme de sympathie à notre cher président honoraire M. Xavier Kohler.

Un gai et animé banquet réunissait quelques instants après cette laborieuse séance, à l'hôtel du Cerf, les membres de la Société. Inutile de dire qu'il a été très animé grâce au sympathique

major de table M. Robert Chodat et que les toasts n'ont pas chômé.

En voici d'après le *Démocrate de Delémont*, le Secrétaire n'ayant pu assister jusqu'à la fin à cette seconde partie, l'énumération complète.

C'est d'abord M. Jeanprêtre, pasteur à Sornetan, qui porte son toast aux maires intelligents qui sont les auxiliaires des savants à la recherche des éléments de notre histoire.

M. Virgile Rossel, porte le toast à la patrie.

M. Folletête boit à la Prévôté, qui a su conserver, à travers des temps troublés, son indépendance et qui, par sa population catholique et protestante, donne assez l'image de la Société d'Emulation où toutes les confessions vivent en paix.

M. Fayot, pasteur à Saint-Imier — à la jeunesse, la dépositaire de l'avenir.

M. Morel — au Comité central auquel on a taillé assez de besogne et qui ne négligera rien pour stimuler le zèle des sections.

M. Droz, secrétaire — à la Société d'Emulation et à la communauté de vue entre tous ses membres, dans l'accomplissement des travaux que l'on a jalonnés le matin.

M. le D^r Schwab — aux morts qui ont enrichi le Jura de leur savoir et fait aimer au loin ce coin de pays qui nous est cher.

M. Frédéric Imer — à la section de Saint-Imier qui doit nous recevoir l'an prochain.

M. le D^r A. Rossel — aux absents qui portent intérêt aux travaux de la Société mais que leurs affaires retiennent ailleurs.

M. Jecker, curé, rappelle les souvenirs des

moines de Bellelay et la part qui revient au clergé catholique dans la diffusion de la science. Il fait des vœux pour qu'à l'avenir ses confrères s'associent de plus en plus aux efforts de la Société d'Emulation dans la voie du progrès scientifique, littéraire et artistique qui contribue au progrès moral des populations.

M. Favrot, préfet d'Ajoie, fait une allusion discrète à la division du Jura décrétée par les Chambres et lui oppose l'union, sur le terrain du bien public de tous les citoyens qui travaillent au développement du pays.

Le feu roulant des toasts est entrecoupé d'excellents morceaux de musique dont la fanfare ne s'est pas montrée chiche et de variations de tambour exécutées par l'incomparable tambour-maître, M. Bernard.

Terminons ce trop long procès-verbal par la poésie de circonstance, lue par notre poète bernois Virgile Rossel et qui a été accueillie par des salves de bravos répétés.

LE FOYER JURASSIEN

Elle est petite, la patrie
 Qui verdoie entre Suze et Doubs ;
 Elle n'en est que plus chérie,
 Et son ciel n'en est que plus doux.
 C'est la vieille maison des pères,
 Où l'on partage avec les siens
 Les jours sombres, les jours prospères :
 C'est le foyer, Jurassiens.

Elle n'a pas fait dans le monde
 Grande poussière ou grand fracas ;
 Sa vie a coulé dans l'onde
 De ses ruisseaux perdus, là-bas.
 Ce n'est pas les splendeurs du temple
 Qui fait les bons paroissiens ;
 L'humble toit que votre œil contemple ;
 C'est le foyer, Jurassiens.

— Vous trouvez la maison étroite ?
 De deux pas on en fait le tour ?...
 Qu'est-ce que votre cœur convoite ?
 Il faut peu de place à l'amour.
 — Il faut peu d'espace à la haine,
 Hélas ! et, dès les temps anciens
 Elle a souvent pris pour domaine
 Votre foyer, Jurassiens.

Paix au foyer, dans la patrie
 Qui verdoie entre Suze et Doubs !
 Petite, il la faut plus chérie,
 Petit, son ciel n'est que plus doux.
 C'est la vieille maison des pères :
 Qu'on y partage avec les siens
 Les jours sombres, les jours prospères ;
 Paix au foyer, Jurassiens !

A. DROZ-FARNY.

